

# ENTREVISTA

566624



Realizada el día miércoles 8 de julio de 1999, esta entrevista contó con la presencia de Bernardo Arroyo, antropólogo, Director de la Escuela de Antropología Social de la Universidad Bolivariana; Francisco Vio Grossi, abogado y Dr. en Sociología, ex Rector de la Universidad Bolivariana y actual Embajador de Chile en Guatemala; Miguel Bahamonde, antropólogo, miembro del Grupo de Investigaciones Agrarias (GIA) y profesor de la Escuela de Antropología de la Universidad Académica de Humanismo Crisostomo (UAHC), además de los docentes de la Escuela de Antropología Social de la Universidad Bolivariana y miembros del Comité Editorial de la revista, Jorge Razeto, antropólogo, M.A. en Desarrollo, Director de la Fundación CEM de San Felipe, y Alex Leiva, antropólogo, Coordinador Ejecutivo de la revista.

La entrevista fue coordinada por Fresia Salinas, Coordinadora Académica de la Escuela de Antropología Social, y filmada por Javier Elizalde, encargado de Medios Audiovisuales, y Guillermo Molina, comunicador audiovisual y alumno de la Escuela de Antropología Social, de la Universidad Bolivariana.

## RAFAEL BARAONA

Rafael Baraona es uno de los referentes más importantes para quien desee adentrarse en la comprensión del mundo rural en Latinoamérica. Se autodefine como un observador de campesinos, y en ese empeño ha recorrido parte importante del continente. Chile, Bolivia, Uruguay, Perú, Ecuador, Colombia, Guatemala, Estados Unidos y muy especialmente México, son paisajes ecológicos y culturales que de ser observados han impregnado su observación. Sabido es que hay maneras y maneras de observar. La de Baraona ha sido una mirada respetuosa, empática y a la vez comprometida con la suerte de quienes le han abierto las puertas de su visión de mundo, al punto de hacerla suya, voluntariamente entredado en la textura interna del ser campesino.

Bon Rafael, o sentígilmente "Rafa" como gusta ser llamado entre los amigos, resulta en cierto modo difícil de clasificar: geógrafo, agrónomo, sociólogo, agropecuario o antropólogo. Afortunadamente el ejercicio de encasillarlo es innecesario, por cuanto su trabajo y su aporte al tema que le preocupa pasa precisamente por su aproximación global y transdisciplinaria. En todo caso, para nosotros, su enfoque es antropológico; su aproximación teórica y metodológica, su discurso a fin de cuentas, son una clara expresión de una forma de acercarse a la realidad desde la antropología. Ello explica nuestro interés en entrevistarlo en éste, el primer número de la Revista Austeria de Antropología Social. Protagonista de buena parte del siglo XX, don Rafael nos asombró una vez más con su lucidez intelectual cuando el 19 de octubre recién pasado, celebró sus ochenta años de vida publicando un hermoso libro de relatos: "Sedentarios y (Extra)vagantes". (Ed. LOM, Santiago de Chile, 1999), en el cual nos expone, de poética forma, el ser campesino de Chile y América Latina.

AUSTERIA

25

Nº 1 (dic. 99)

## Rafael Baraona [artículo]

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Baraona, Rafael

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Rafael Baraona [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)